

Acción Democrata

Organo del Partido Social Demócrata

Vale 15 Cts.

AÑO II

San José, Costa Rica, Sábado 13 de Octubre de 1945

No. 87

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

La Unificación de los Partidos de la Oposición

Los pueblos de América piden a las grandes potencias que no intervengan en su contra

La democratización de América se impone: sin intervención de nadie. Los pueblos de América no piden a las grandes potencias que intervengan en su favor; sólo piden que no intervengan en su contra. Contra todos los tiranos de América deben luchar los hombres libres del mundo, codo a codo con los pueblos respectivos.

Poco a poco la democratización ha comenzado: Cuba y Perú vieron elecciones libres; Perón y Farrell caerán pronto; Guatemala derrocó a su tirano. Sólo los países que añatan gozaron de justa fama democrática retroceden ahora.

La política exterior soviética parece irse convirtiendo en política imperialista, en un imperialismo de nuevo cuño, es cierto, pero imperialismo al fin. La intransigencia rusa ha dado al traste con la Conferencia de Londres.

La noticia los cogió por sorpresa, pues a pesar de su excelente servicio de espionaje —ojos y oídos del bloque de la victoria— no se habían enterado si quiera de que delegados de los distintos partidos habían venido celebrando conferencias que dieron por resultado el vibrante manifiesto de la oposición. Por eso no han logrado ponerse de acuerdo en cuanto a la táctica a seguir y dan palos de ciego que rebotan sobre sus propias cabezas

LA UNIFICACION OPOSICIONISTA TIENE DESORIENTADOS A LOS CALDERO-COMUNISTAS:

Jijimos en el número anterior de este semanario que el vibrante manifiesto de unificación, lanzado al país por los tres partidos militantes de la oposición, había caído como una bomba en las filas del caldero-comunismo que, a pesar de su famoso servicio de espionaje, no había sospechado siquiera que delegados de los tres grupos trabajan activamente en la formación del frente unido opositor.

La sorpresa que el hecho les produjo se manifiesta en la forma incoherente y estúpida en que han reaccionado. Los comunistas, fríos calculadores de tácticas políticas, no han logrado ponerse de acuerdo en la forma de luchar contra los tremendos efectos políticos del manifiesto. De allí que den tremendos palos de ciego que rebotan siempre en la cabeza de su propia argolla.

Hace un año la masacre de San Jorge

El siete de octubre último, sin que la mayoría del pueblo costarricense lo recordara, se cumplió el primer aniversario de ese crimen internacional

A nuestro periódico le cupo el privilegio de publicar el auto de prisión y enjuiciamiento dictado por el Juez Penal de San Ramón en la sumaria iniciada a raíz de los llamados sucesos de San Jorge. Hicimos ver con toda claridad que la Sala Penal de la Corte todavía no ha resuelto nada sobre el asunto, a pesar de que, conforme a la ley, debió emitir juicio desde hace días. Además pusimos de relieve el hecho insólito de que el defensor de los reos haya sido nada menos que el representante del Ministerio Público; es decir, defendiendo a los reos el que por mandato legal tiene la obligación de acusarlos.

El domingo último, 7 de octubre, se cumplió el primer aniversario de este crimen internacional, realizado por militares nicaragüenses y ticos. Esta fecha pasó inadvertida para la mayoría de los costarricenses, a pesar del poco tiempo transcurrido desde la masacre.

Para el pueblo de Costa Rica, y para el pueblo de Nicaragua, este acontecimiento vino a ser la prueba inequívoca de lo que pueden las fuerzas unidas de dos gobiernos antipopulares, coaligadas para poner fin a los intentos de liberación de los pueblos respectivos. Nuestro territorio fue recorrido por los sicarios del Comerciante de Montelimar, con la libertad con que lo hubieran hecho en uno de los fondos del patriarcal dictador nicaragüense. Las tropas nicas y ticas, al mando del Coronel Gilberto Paniagua, penetraron en territorio nacional 50 kms. a bordo del "Coludo" y por los ríos Frio, Sabogal y Purgatorio. Las tropas al mando del General Ricardo Monge, penetraron 75 kms. en nuestro territorio; los nicas de Tacho llegaron hasta el Muelle de San Carlos.

El 28 de setiembre partió de San José el grupo de revolucionarios nicas, al mando del General Alfredo Noguera Gómez. Lo acompañaban el General Alberto Noguera Gómez, el Coronel Alejandro Alfaro, Coronel Jorge Miranda, General Gerardo Guillén, Coronel Simón Santos, Edmundo Chamorro, Gilberto Santos, Chester Lacayo, Frank Berry y dos señores de apellido Sobalbarro y Gutiérrez. En San Cristóbal se incorporaron como vaqueanos y cargueiros los nicaragüenses Francisco Flores, Guillermo Flores, su esposa Angela Ruiz y Tomás Arroliga. En el Mirador de la misma región, se unieron Bonifacio Jiménez, Ginés Gallarza y Narciso Mejía.

Pero el crimen frío y calculado del Comerciante de Montelimar no

pudo realizarse sino hasta el siete de octubre. Como a las dos de la tarde, fuerzas expedicionarias nicaragüenses y ticas sorprendieron a los soldados, que preparaban su almuerzo. Después del combate, quedaron muertos sobre el campo el General Noguera Gómez (Alfredo), Gerardo Guillén, Simón Santos, Gilberto Santos, Guillermo Flores; además, gravemente heridos Chester Lacayo y Angela Ruiz, la cual murió luego en los Chiles.

El auto de prisión y enjuiciamiento del probo juez de San Ramón, condena los hechos. En la última frase del cuarto considerando, se dice: "La soldadesca, haciendo gala de incultura impropia de este siglo, despojó a los caídos de sus ropas dinero y demás enseres personales".

Se pusieron en acción los aeroplanos de guerra que el Departamento de Estado puso en manos del patriarcal dictador de Nicaragua. "Volaron sobre nuestro territorio a fines del mes de setiembre de 1944 descargando sus ametralladoras al parecer al aire". Movilizó todos sus recursos, contando con la complicidad del gobierno presidido por el Lic. Teodoro Picado. Y después, cuando la soldadesca realizó sus crímenes y sus atracos, don Anastasio Soanoza, desde su muelle refugio en Montelimar felicitó a los asesinos y halagó sus vanidades militares con

(Pasa a la pág. CUATRO)

Don Fernando Esquivel y don Alfredo Volio desmienten categóricamente la falsa afirmación de los plumarios comunistas, según la cual ellos están en contra del movimiento unificador. Don Federico Volio —el jefe de la producción del pescado a peseta— aporta su contingente a la campaña comunista contra la oposición, publicando un reportaje que ha constituido la nota cómica de la semana

TAL COMO LO HABIAMOS ANUNCIADO, DON FERNANDO ESQUIVEL ESTA CON LA UNIFICACION:

El primer recurso al que echaron movimiento opositorista fué el de mano para restarle importancia al que no había tal unificación, pues los sectores importantes de la oposición no se dividían en Demócratas, Unión-Nacionales y Social Demócratas, sino en Cortesistas, Esquivelistas y Liguistas. Dijimos y volvemos a afirmar que el partido de don Lico Jiménez, si es que existe, no es de oposición, sino que constituye, cuando más, una de las ramas en que está dividido el oficialismo. Y en cuanto al esquivelismo, fué el propio don Fernando Esquivel quien se encargó de darle un mentís, al declarar en "Diario de Costa Rica" su identificación con el movimiento opositorista, y su entusiasmo por la lucha de reivindicación democrática que esa compactación se propone.

DON ALFREDO VOLIO DESMIENTE TAMBIEN A LOS MENDACES PLUMARIOS DEL COMUNISMO:

Con una irresponsabilidad que dejaría perplejo a quien no hubiera vivido en el país y no se hubiera dado cuenta de la "moralidad" de los plumarios comunistas, publicaron estos, en uno de sus pasquines, una gacetilla que, a grandes títulos, anunciaba que el Ingeniero Alfredo Volio se había declarado enemigo de la compactación. Al día siguiente, desde las columnas de "Diario de Costa Rica", el distinguido hombre público desmintió a los comunistas, e hizo pública su adhesión al movimiento unificador de la oposición, del cual había sido él, en todo tiempo, decidido propulsor.

FEDERICO VOLIO SE SUMA A LA CAMPAÑA COMUNISTA, Y, AUNQUE LE FALTE HUMOR, DA LA NOTA COMICA DE LA SEMANA:

Otra tiranía que se derrumba

El fatídico Perón, que ha pasado a la historia como un tiranuelo sin escrúpulos, ha debido renunciar ante la presión del pueblo argentino

Informan los cables sobre la caída estrepitosa del tiranuelo argentino Perón. Segundo Vicepresidente en el gobierno de la gran república del Plata, dominaba la situación y era el hombre fuerte. Parecía incontestable en su trono, repartiendo violencia a todos los argentinos resueltos. Pero no hay mal que dure cien años... Los estudiantes, los obreros, los intelectuales honestos, el pueblo todo, ha realizado una lucha sin cuartel contra el fascismo blanco instaurado en el Sur. Como resultado de todo esto, el fatídico Perón se ha visto obligado a renunciar, desahuciándose la compañía Farrell & Perón que venía haciendo de las suyas en la Argentina.

Se demuestra así de lo que es capaz un pueblo cuando lo guían ideales honestos y rumbos definidos en cuanto a su propio bienestar. Se demuestra también lo que con fe expresamos en otra sección de este semanario, cuando hablamos de que América está encontrando su camino.

La república Argentina es tierra de hombres libres; es cuna de figuras

de la historia de América, y mal podía en esta hora en que se hace revisión de viejas prácticas vicadas, quedarse atrás. El pueblo argentino ha luchado valerosamente en defensa de su dignidad democrática, y ha logrado obtener un primer triunfo al cual seguirán, es seguro otros triunfos mayores que habrán de robustecer el primero.

Los universitarios costarricenses desfilaron hace ocho días por las calles capitalinas protestando contra el tiranuelo que se ha derrumbado, demostrando su solidaridad moral con los hermanos que luchan valerosamente. Hoy parece que la situación ha mejorado con la caída del hombre fuerte, que entre bastidores ejercía el supremo poder de su patria.

Nosotros estamos seguros de que los argentinos ocuparán el lugar que les corresponde como nación directora en América, por el valor de su pueblo, por la honestidad de sus dirigentes democráticos y por el heroísmo a toda prueba de sus justos.

Federico Volio, el flamante jefe del "Frente Popular Federico Volio", aspirante a la Administración del Ferrocarril al Pacífico, y Presidente de la famosa "Junta del Pescado", que, aunque el lector no lo crea, todavía funciona y todavía devenga jugosas dietas, quiso poner su granito de arena en la torpe campaña que los comunistas tienen emprendida para restarle importancia al movimiento de unificación.

En un divertido reportaje publicado el martes en "La Tribuna", don Federico se deja decir nada menos que "Si ellos— los de la oposición— se dicen que están unificados, unificámonos de verdad nosotros bajo la bandera cívica de justicia y redención que representa Rafael A. Calderón Guardia". No les parece, estimables lectores, que se necesita ser muy charlatán, para dejarse decir semejante cosa. Porque sólo a un loco o a un humorista satírico se le puede ocurrir decir en público que Rafael Angel Calderón es bandera cívica de justicia y redención, cuando el pueblo de Costa Rica —esto lo sabe cualquiera que no sea un estúpido

(Pasa a la pág. CUATRO)

Politiquería, Politiqueros y Política

Por el Lic. Arnoldo Jiménez Z.

POLITQUERIA

A nuestro pueblo se ha acostumbrado a ver en la política, la actividad propia y característica de los politiqueros. Y esta ha sido por tradición, que remonta muchos años de nuestra historia, el campo en donde se regodean los personeros de la camarilla obligarica, los profesionales y comerciantes de la actividad política nacional. A tal extremo de desmoronamiento ha llegado el concepto popular, usual y diario, sobre esos ajetreos de la política, que sólo así se puede encontrarse explicación en parte de que haya ciudadanos a quienes se oye decir con frecuencia que a ellos no les interesa la política, o que la política y los políticos son por naturaleza sucios y que en consecuencia lo que cabe a los ciudadanos honestos es apartarse de todas aquellas actividades relacionadas con los asuntos públicos.

Sin duda alguna habrá razón en abstenerse del campo de la política, con ebida en una forma tan triste y tan baja como la que antes se ha dicho, si pudiera afirmarse muy claramente que nada de provechoso se obtiene si los ciudadanos tratan de aunar sus esfuerzos en el sentido de corregir los vicios y males que nos rodean. De lo que deducimos que si bien puede explicarse, en parte cuál ha sido el pretexto de los ciudadanos honestos que se apartan

de la política, no por ello podemos darles justificación lógica y moral a su proceder. Porque, en efecto, muy comedido resulta darse el lujo aparente de decir que la política no le afecta a uno como a todos en general y cruzarse de brazos antes las conocidas y viejas prácticas politiqueras: decir que a uno no le importa que haya grupos y personas que quieran alcanzar el poder a cualquier lugar; que no le interesa ni la imposición del gobierno en las elecciones, ni el soborno y el flagelamiento y castigo brutal del pueblo; que a uno no concierne el replajamiento de las bases morales y de las instituciones políticas de la nación; que siempre se ha visto el fraude electoral más o menos abultado; que hay que dejar pasar, y hasta admitir que así debe ser, que nos llenen de literatura demagógica, de discursos proceres, de falsas y mentidas palabras de exhibiciones mentidas palabras de exhibicionismo demagógico; que nada a de poder hacerse contra todo aquello que, en fin, tantas veces hemos soportado con manifiesta rebeldía de nuestros espíritus.

FOLITQUEROS

Es el agente apropiado de la politiquería; el hongo dañino que ha creado el ambiente de la politiquería. Su conformación moral y sus procedimientos son perfectamente conocidos por el pueblo. Parecer corrotos en un mismo patrón, aunque dentro de esa gama de tipos, lo hay que pueden ostentar ejecutorias tan brillantes ante su favorecedores, que bien podrían considerarse campeones o politiqueros de alta categoría. Siempre los vemos hacer gala de una ghefalsa saoyjquus zoj sé zete na lealtad sinónima de servilismo, rebuñismo, de falta de sinceridad en sus clamores de apego a la línea del oficialismo. Siempre habrán de por las averiguaciones de su modo de vida, en el hueso, la prebenda o canonogía de la cual complacientemente ruman. Siempre estarán contra los principios de verid, conveniencia nacional, legalidad y demás, sin con ello pueden comprometer al amo, a su puesto, o a sus tradicionales prácticas de camarilla y a sus intereses obligaricos.

POLITICA

Pero si el campo de la política no lo reducimos ni a la actividad paracrista —política militante— ni a la eleccionaria —política electoral—

(Pasa a la pág. TRES)

GRAN CONVENCION

del

Partido Social Demócrata

Para discutir y resolver asuntos de importancia trascendental, se celebrará una gran convención del Partido Social Demócrata el próximo 25 DE NOVIEMBRE

Rogamos a los partidarios en todo el país tomar nota

EDITORIAL

De tanto en tanto, saliendo del "silencio voluntario" en que se han refugiado, salen a la prensa nacional unos escritores o políticos de nuevo cuño, que tienen como única función criticar a los que, desinteresada y lealmente, luchan por darle un sentido nuevo a nuestras viejas prácticas políticas.

Y enjuician con tono doctoral a todos los hombres y partidos que tienen el coraje y la disciplina necesarios para abandonar las posiciones más o menos teóricas en que se habían mantenido, y trabajar con optimismo y sentido de la realidad en la conquista de lo que consideran mejor para Costa Rica.

Nuestro Partido Social Demócrata, que hoy forma parte activa del Frente Unido opositorista, ha oído estas voces. Las ha oído constantemente a lo largo de su corta vida, dedicada con la mejor voluntad a construir una organización política eficiente en el pueblo costarricense, con el fin de que ese pueblo no sea más burlado en sus aspiraciones y sus intereses por las camarillas politiqueras. Pero hemos preferido seguir en nuestra tarea, sin poner atención a los consejos doctorales y haciendo a un lado las voces pesimistas, que desde algunos rincones nos vienen afirmando la inutilidad de nuestras inquietudes. La posición aislada es cómoda; no exige al hombre responsabilidades en los acontecimientos políticos, y le da un excelente papel de censor en las luchas ajenas. Es verdaderamente una posición alegre para el individuo, pero que viene a ser de consecuencias colectivas desastrosas.

Muchos hablan en los corrillos de lo grave que es la situación del gobierno; afirman que con dirigentes incapaces nuestro pueblo va camino seguro de la bancarrota; dictaminan todos

nuestros males, y se retiran a sus casas satisfechos de la obra verbalista realizada. Se les llama a colaborar en los grupos que aparentemente opinan de su misma manera; se les dice que hagan realidad sus palabras luchando por hacerlas reales, y entonces esquivan responsabilidades, se refugian en su doctoral tono de jueces, y continúan enjuiciando a todos los que hacen lo que él no puede hacer.

—“La oposición debe prepararse, porque de otro modo volverán a burlarla en sus aspiraciones”—sentencian graves. Dejan caer sus frases, y se retiran al refugio hogareño seguros de su honestidad y de su eficiencia. Pero es que cuando una sociedad cualquiera está en peligro, lo único que vale es la acción decidida, sin timideces, de todos los que no están dispuestos a soportar por más tiempo el mandato imperioso de lo que juzgan nocivo para la patria. De otro modo, tendríamos el espectáculo lastimoso de los virtuosos solitarios, que aisladamente pregonan un nuevo credo pero sin tener la capacidad de acción precisa para traducir en hechos sus palabras.

Los que actúan así, contribuyen con su pasividad a lograr la supervivencia de lo que dicen combatir. Todavía pueden darse el lujo de sus consejos, pero no tendrán derecho de protestar airados cuando se imponga cualquier tiranuelo.

Costa Rica vive un momento grave, nadie lo duda; todos los hombres que han combatido y combaten el sistema inepto y desprestigiado que está en el poder, tienen la obligación moral de poner su contribución para establecer un sistema más eficiente y más honesto. De nada vale vivir combatiendo una cosa, si cuando llega el momento los que la han combatido esquivan sus

responsabilidades ciudadanas.

Si todos estamos de acuerdo en que la presente administración, ilegítima por su origen, inepta por los hechos realizados en casi dos años de gobierno, no puede garantizar al pueblo costarricense buenas condiciones de vida, lo lógico es que todos vayamos, juntos, haciendo a un lado provisionalmente las discrepancias ideológicas, para tratar de imponer democráticamente nuestro común credo republicano.

Todos los costarricenses opositoristas tienen la obligación moral de contribuir al éxito seguro del Frente Unido; la tienen también los que desde hace tiempo vienen combatiendo la irresponsabilidad entronizada. No se trata de un acontecimiento pasajero, ante el cual la voluntad de los ciudadanos puede mostrarse remisa, sino que es un hecho decisivo en nuestra vida política, que puede definir por años nuestro destino de pueblo soberano.

El momento es grave y la tarea es urgente. No caben vacilaciones ni evasivas para justificar el egoísmo en cualesquiera de sus formas. Deben prepararse los costarricenses honestos para que conquisten sus derechos políticos arrebatados; para que los “conquisten”, porque el reencuentro de nuestra soberanía política no puede llegar por milagro divino, sino que hay que hacerla llegar con nuestro esfuerzo organizado.

Desconocemos las voces pesimistas que nos hablan de la imposibilidad de nuestra tarea; hacemos a un lado los consejos doctorales de los que esconden su incapacidad de acción con las palabras rotundas, y nuevamente expresamos nuestra fe en que los costarricenses sabrán hacerse dignos de todos los pueblos americanos que han conquistado su liberación.



Ante los Proyectos de Militarización

Muy pocos, tal vez, se detuvieron a pensar el 15 de setiembre pasado al ver el desfile de cadetes con motivo de la fiesta nacional en la trascendencia que para Costa Rica tiene la existencia en ella de una escuela militar.

En nuestra historia patria existen más demócratas que tiranos. Gran papel en esta privilegiada situación que ocupamos en la historia de Centro América ha jugado la carencia de casta militar que hemos tenido. Si dejamos aparte el tiempo en que los generales Salazar y Blanco deponían o instauraban en el poder a quien les viniera en gana, vemos que el poder real y aparente siempre ha estado en Costa Rica en manos de civiles o en mentes civiles. No existe en el país ejército y mucho menos una casta militar que, como es tan corriente en Indoamérica, absorba la mayor parte del presupuesto nacional y domine la vida toda del país. La oficialidad y la tropa son nombradas por el cuatrenio que dura cada mandatario en el poder por lo que, a pesar de vestir uniforme, continúan pensando y procediendo con pensamiento civil.

Esta situación tuvo origen en el movimiento liberal que, iniciado en el siglo pasado, tuvo su culminación en hombres como don Ricardo Jiménez y don Cleto González Víquez. Se consideró que en un país tan pequeño como el nuestro no tenía lugar un ejército que además de innecesario podría absorber las exiguas rentas fiscales. Se pensó, con vista al ejemplo de los países vecinos que democracia y militarismo no compaginaban. Que los militares sólo servirían para tiranos. Pero ahora la situación ha cambiado.

Gobiernos de impopularidad manifiesta han sucedido a los que se diera el pueblo y para mantenerse sienten la necesidad de buscar la mano dura y el pensamiento mecánico del militar de carrera. Se busca la fuerza como apoyo y para eso se ha creado, una Academia Militar destinada a su fabricación que, feliz y significativa coincidencia, se encuentra situada en lo que fuera el centro de reunión de los simpatizantes y súbditos de la Alemania Nazi.

Los fines del Gobierno son obvios: se trata solamente de darle fundamento a sus esperanzas electorales. Pero dejando aparte el accidente de una campaña o dos; olvidándose del presente compromiso con los amigos para obsequiarles las curules de diputados, se debería mirar las consecuencias futuras que el militarismo acarrearía al país. Hoy se crean militares, para sostener la corrupción civil pero mañana la fuerza armada se servirá de los corrompidos civiles para adueñarse del poder. Mientras el mundo trata de sepultar los restos del totalitarismo, sostenido en la fuerza y creado para la guerra, en Costa Rica se quiere volver a atrás y rectificando el cierto de los liberales se busca la creación de una casta militar que defienda los intereses de una oligarquía en descrédito.

El espectáculo de uniformes brillantes y formaciones correctas podrá aparecer todo muy bello y para algunos será muy agradable. Pero la instauración de la fuerza como argumento decisivo en materia eleccionaria, en ayuda del fraude; la fabricación de militares cuyo único objeto ha de ser la política y el sostenimiento de una argolla podrida, significa mucho más para el país que una simple derrota electoral. Porque ésta puede remediarse en una próxima acampaña, mientras que la mancha del militarismo no desaparece en varios lustros. Antes que el presente, vemos la situación futura; antes que nuestros intereses vemos los del país; para tomar tal situación no es necesario ninguna videncia o fa-

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata
Dirige: JOSE FCO. CARBALLO

Redacción: Comité de Prensa del Partido
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Precio al Pregón 15 cts. Número atrasado 25 cts.

Las mujeres de San Rafael de Puriscal se dirigen al país

En mayo de 1943, el 15 de mayo que ya pasó a la historia, el cristianísimo doctor demostró por vez primera sus ansias de burlar al pueblo costarricense. Entonces se llevó a la Cámara el proyecto de reforma electoral, que pretendía arrebatarle al pueblo su derecho a sufragar libremente. Demostraba así sus intenciones que equivocadamente fué llevado al gobierno por una gran mayoría del electorado. Pero el 15 de mayo fué sepultado en la historia, por la acción vigorosa del pueblo, entre el cual debemos citar al grupo de patrióticas mujeres.

Hoy que corren rumores de que se piensa lanzar otra vez su candidatura, protestamos de nuevo como entonces, porque él fué quien sumió a nuestra patria en la desolación porque hoy atravesamos. Nosotras somos madres que sufrimos al ver las condiciones de miseria de sus hijos, y que recordamos la celebración pomposa de aquel famoso 15 de setiembre en que a Costa Rica le dieron la segunda independencia. Donde están los discursos de ese día, que se tejieron con alambre de oro?

Es también responsables el nombrado ex-presidente y futuro candidato, de la desmoralización de nuestros ciudadanos, que han tenido por largo tiempo la escuela de frau-

des y violencias. También nosotras debemos prepararnos para librar la batalla, y para garantizar a nuestros hijos un futuro distinto. Haremos los sacrificios mayores porque no suba antidemocráticamente al gobierno el famoso ex-presidente de los 63 millones.

Grupo de mujeres de San Rafael de Puriscal

**HACE DIAS
SE LE ACABO LA PASTA**

y se está lavando los dientes con el puro cepillo. Por qué no prueba con una cajita de Polvos

PYODENTOL

que no cuesta más que veinticinco céntimos? Es un dentífico eficaz, agradable y de gran rendimiento.

CAMIONES para MUDANZAS

Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

Teléfono 3162
Apartado 1793

La Empresa que sólo desea servirle

cultad sobrenatural pues basta con mirar al Norte hacia Centro América, o mirar al Sur hacia las tiranías suramericanas. En todas partes, el militarismo gobierna y esclaviza al que no se le rinde. En esa ola de opresión, nuestro país ha aparecido siempre como un islote que ahora quiere borrarse.

Tiene ya muchos días el espectáculo que nos sugiriera estos pensamientos, pero por celebrarse hoy como entonces una fiesta patria, ante el espectáculo de que el Día de la Raza deban celebrar pueblos hermanos, ahorrados por las cadenas que mannos militares con pensamiento de máquina pusieron a sus vidas, hemos querido alzar una voz de alarma para denunciar el peligro que existe de que mañana tal sea la situación de Costa Rica.

DESARROLLO DEL PROGRAMA

Sobre el régimen Municipal

Nuestro régimen municipal durante los primeros años de la República se basó en la organización de los "ayuntamientos" y "cabildos" del sistema colonial español y no vino a ser reglamentado en la forma debida sino en el año de 1867, con la promulgación de las llamadas ORDENANZAS MUNICIPALES que aún están en vigencia —aunque con numerosas modificaciones que les han sido introducidas por leyes posteriores, derogando expresa o implícitamente sus disposiciones; empero, en todo caso, sin ningún criterio de unidad o de conjunto sino más bien en forma casuista y esporádica. Y es por ello que nuestra legislación municipal vigente resulta complicada en extremo y poco práctica sin que, por otra parte, responda a las nuevas necesidades de regulación jurídica determinadas por el incremento de los servicios públicos, cada día mayor, como es natural, de acuerdo con el desenvolvimiento económico general del país.

Fué en la Constitución de 1871 en la que, derogándose la Sección Primera de las referidas Ordenanzas, se estableció el principio de que en cada cantón de la república habría una CORPORACION MUNICIPAL, suprimiéndose los "cabildos" que, hasta entonces, habían sido nombrados por los municipios provinciales para velar por los asuntos de la administración local en los cantones menores.

Entre otras reformas de importancia introducidas a las Ordenanzas podrían citarse —para dar tan solo una idea del procedimiento seguido— estas leyes: N° 131 del 9 de noviembre de 1909, llamada "Ley de Organización Municipal"; N° 180 del 28 de Agosto de 1923, sobre Hacienda Municipal; N° 27 del 15 de diciembre de 1924, relativa a la administración de los servicios públicos y otras leyes especiales, en fin, sobre caminos, patentes municipales, expendio de licorces, destace de ganado, contabilidad municipal, protección a la salud pública, reglamentos de construcciones, etc., etc.

Y basta lo expuesto hasta aquí para afirmar que el conocimiento de tan abundante legislación —apenas recopilada en los últimos años, por la necesidad de facilitar en algo su manejo y aplicación— no es cosa que pueda estar al alcance de toda persona de lo cual, en buena parte, ha derivado perjuicios la administración municipal. No todo estriba, sin embargo, en que se ordene y modernice esa compleja e incoherente legislación debe promulgarse — como siempre lo hemos pedido — un CODIGO MUNICIPAL.

Hemos creído —y lo seguiremos creyendo— que no sólo en la teoría, sino en la práctica, deben ser los municipios las escuelas de la democracia.

La participación en las funciones de la administración pública local, en efecto, es la oportunidad que todos los ciudadanos deben tener para ejercitar sus capacidades en el manejo de los asuntos públicos, poniendo sus conocimientos al servicio de la colectividad, única forma de que se demuestren y aquilaten aquellas aptitudes o cualidades que los pueden hacer merecedores de designaciones para otros cargos electivos de mayores responsabilidades dentro del sistema de gobierno nacional.

Velar por el constante mejoramiento de los servicios públicos, por la sanidad y el ornato de las poblaciones, por el desarrollo económico de éstas, debe ser preocupación constante de todo ciudadano conocedor de sus deberes. Y servir en la administración municipal, desempeñando los llamados "cargos edilicios" debe conceptuarse como una legítima e irrenunciable aspiración del ciudadano, antes que como una carga obligatoriamente impuesta.

Pero, la ciudadanía honrada y consciente debe organizarse para desterrar de los municipios las intrigas y las corruptelas administrativas, haciendo que lleguen a las corporaciones los más honestos y los más capaces. Debe alejarse toda esa perniciosa influencia de la politiquería oligárquica e irresponsable que viene padeciendo el país y para ello se hace necesaria una intensa y permanente campaña de cultura y vigilancia cívicas apenas iniciada por el Partido Social Demócrata.

Es indispensable conseguir la necesaria modificación de los planes de enseñanza de nuestras escuelas y colegios para hacer que la educación del futuro ciudadano, en quien debe crearse una concepción amplia y clara de todos sus deberes y de todos sus derechos, ocupe el lugar de preferencia que le corresponde, en vez de estar casi relegada al olvido, como asignatura de segunda categoría.

In Memoriam

Era alto, bastante gordo. Tenía una forma muy pausada de hablar y su caminar era lento, como de burgués satisfecho. Había en sus ojos un extraño brillo de bondad sobre acero. Decían que en la pelea era una fiera, pero nada de su aspecto lo traslucía. Se veía mal con ropas de ciudad, parecía que se ahogaba en ellas. Era un hombre habituado al campo y a la lucha.

Una vez hablé con él. Tiempo después, una semana antes de que los periódicos comenzaran a mencionar su nombre en las primeras planas, vi su ancha espalda moviéndose delante mío en una calle de la ciudad. Solamente esas dos veces tuve su figura material ante mis ojos. Ahora lo observo a menudo en el fondo de mi alma.

Cuando lo conocí había pensado: "uno de tantos generales de los que abundan en mi tierra natal". Después pensé lo mismo pero en un sentido valorativo. No era para menos. Había emprendido el camino de la frontera para luchar contra el prostituido que deshonraba su país. Dejó tras de sí a muchos que lo recordaban por los servicios que había prestado al país cuando aquí existía una tiranía. Sólo el que otrora le debiera su presidencia permaneció llamado como buen figurón.

Su final fué trágico. Una jauría autorizada por un gobierno timorato lo asesinó cuando terminaba el principio de su quiétesca aventura. Su gesta lo puso en la historia de dos países que lo vieron luchar por la libertad.

Cuando la tierra cubrió su cuerpo, marchó con sus compañeros a reunirse con los demás descendientes de Don Quijote o Cristo que en Indoamérica han luchado por la libertad.

C. J. G.

14, octubre de 1944.

Repugnancia por el Comunismo siente el campesino tico
Maniobras Típicas de Comunistas destacados

En el ejercicio de mi profesión de abogado y notario he logrado constatar personalmente hechos que revelan el sentir general del pueblo campesino para con el comunismo, hoy en el poder, y enterarme de actitudes de que sólo gentes tan sin escrúpulos ni dignidad son capaces de hacer, relataré dos hechos que confirman mi aseveración, dejando que cada lector se forme juicio personal sobre ellos y los comente a su gusto.

Un campesino de Zarco se presentó a mi oficina a comprar una finca por la suma de CUARENTA MIL COLONES pues a sus intereses convenía mucho esa valiosa adquisición. Al comenzar a redactarse el testimonio el vendedor pidió que la escritura se hiciera en presencia de su abogado, quien debía fiscalizar sus intereses. Resultó que el abogado del vendedor es uno de los más destacados líderes del comunismo. Cuando el campesino se dio cuenta que la escritura iba a otorgarse ante dos Notarios, uno de ellos líder del comunismo, en forma inesperada, perdió su ecuanimidad, su control y su serenidad y dijo en forma terminante: "Ya no hago el trato, dígame cada uno cuanto le debo y muchas gracias". Su educación lo hizo callar el motivo de su sorpresa y perjudicial decisión, pues tal trato el mismo había confesado que le iba a proporcionar una halagadora ganancia a sus intereses pero una vez que el líder comunista se había ido, arbió su corazón y con la sinceridad dijo: "No sólo cuarenta mil colones estaría dispuesto a perder, sino mayor suma, con tal de no tener que ver nada con estos tipos comunistas: cuando lo ví cerca de mí y me enteré que iba a tener participación en mi escritura, preferí renunciar a toda ganancia ya asegurada y resignarme a perder todos los gastos habidos y los que faltaban con tal de actuar de acuerdo con mi conciencia y mi decoro de ciudadano libre que no perdona a los que pisotearon la libertad". Pagó todos los gastos causados y se

retiró a su hogar lejano pero no contaminado con las inmundicias con que la política comunista ha invadido el ambiente de las ciudades.

Un Inspector de Precios comunista manda a un menor a comprar una libra de frijoles a un establecimiento comercial. Pregunta por su precio, le cobran ₡ 0.55, pide una libra y se la lleva a su mandante. Al rato llega el Inspector, pregunta por el precio de ese artículo; le responden que lo venden a ₡ 0.55 la libra e inmediatamente dice: "Mentiras, aquí los tienen a ₡ 0.60 la libra, acabo de enviar a un menor a comprar esta libra y le dieron vuelto como si fuera a ₡ 0.60". Extrañado el comerciante le asegura existir algún engaño del menor quien ha debido recibir el vuelto completo. En presencia de dos distinguidos caballeros, ajenos al negocio, que accidentalmente se encontraban allí adquiriendo otros artículos, se investiga el hecho y resulta que el menor, al recoger el vuelto, había dejado una moneda de ₡ 0.05 en una rendija del mostrador. Descubierta esa moneda la cosa parece aclararse, la explicación es natural y lógica. Pero el Inspector no oye las atinadas observaciones de los caballeros presentes e insiste en que el precio del artículo está abultado. Para él no hay lógica, no hay posibilidad de que una moneda de ₡ 0.05 pueda quedarse extraviada en una parte del mostrador donde nadie se había acercado. Los caballeros le dicen "Ud creen conjuntamente que un menor debe ser más humano que legalista, déjese de esas tergiversaciones con que Uds. creen cumplir con su deber y proceda rectamente" pero el Sr. Inspector no le importan tales instancias y al día siguiente presenta la respectiva acusación ante la Agencia de Policía de Precios, la cual ha de terminar necesariamente con una absolución, después de causar gran trabajo a los empleados de dicha oficina.

Abogado y Notario

En este Día de la Raza El Marxismo: Doctrina de Intolerancia

Un hecho indiscutible, que está a la vista de los hombres americanos, es que América está encontrando su camino. En media guerra mundial, y como para justificar las promesas encendidas de un mundo democrático que hacía la propaganda aliada, los pueblos americanos han ido encontrando su camino; se lo han ido abriendo con su lucha infatigable y constante.

Los cubanos soportaron por años largos la cruenta tiranía de Machado; después de un período de confusiones que siguió a la caída del dictador, Batista se impuso como hombre fuerte. Pero el pueblo cubano, organizado, logró volver por sus fueros de nación libre, eligiendo para presidente de la república al Dr. Grau San Martín, prestigioso profesional y político.

Venezuela soportó largo tiempo la tiranía de Gómez, despótica y sin escrúpulos como ninguna. Pero hoy los venezolanos están construyendo una democracia nueva, en medio de la admiración y el respeto de todo el continente. Van dejando atrás un pasado la persecución y de martirio y van entrando llenos de optimismo, y con voluntad de trabajo, en una nueva etapa.

Guatemala tumbó al General Ubiaco en una rebelión pasiva que conmovió al continente, y hoy una generación capaz y vigilante está construyendo una nueva Guatemala. Perú ganó en buena lid el derecho de vivir decentemente; los argentinos están luchando contra el fascismo criollo de Farrell y Perón. Los

ciudadanos de la América están decididos a luchar por su destino de pueblos libres. Y esta es para nosotros la fiesta de la raza que ayer se celebró con alusiones de Colón y sonetos conmovedorativos; la lucha de los hombres de América por conquistar su derecho a vivir libremente. Nosotros, como parte de ese conglomerado americano que lucha, tenemos la obligación ineludible de trabajar sin descanso por mantener el fondo democrático que aun sostiene a nuestras instituciones decadentes, y por darle sentido real a la democracia que vive en los malos discursos de los políticos.

Al mismo tiempo que las naciones americanas que sufrieron la dictadura se van encaminando hacia los principios democráticos, nosotros, que gozamos un día de una democracia formal, estamos viendo síntomas de dictadura. Y en esto reside la lucha que todos debemos emprender, en unión de todos los hermanos de América que combaten el despotismo. La lucha es permanente y sin desmayos; de carácter continental.

En este día de la raza, que no tiene sentido alguno para los gobiernos anti-populares, nosotros tenemos que sentirnos optimistas por la liberación del continente, y expresamos la consigna que en este día de bien formular todos los americanos decentes: lucha incansable contra la tiranía, para implantar la democracia real en todos los rincones de América.

Juan Mendoza.

Por: R. M. MacIver
Profesor de la Universidad de Columbia

Es técnica de todos los sistemas dogmáticos el reducir las alternativas del pensamiento y de la acción humanas a dos extremos polares; el que ellos representan y la herejía opuesta y condenable. Es preciso elegir su cielo o ir a su infierno.

Las doctrinas de intolerancia, con las cuales se alimenta este Leviatán (el Estado) cambian según las épocas. La intolerancia religiosa medieval, por ejemplo, fué sustituida por dos nuevas doctrinas en la época moderna:

Una fe el nacionalismo, el cual habiendo alcanzado en muchos de los estados occidentales su fin primario, el self-government de la nación, no se contentó ya con ser una fuente de unidad dentro de las naciones establecidas, sino que, en la expansión económica de la época, se convirtió en una máquina fatal de exclusivismo y división entre ellas.

La otra doctrina, más suave, fué el socialismo marxista. Protesta también, en su intención primaria, contra la opresión y la explotación. Pero desde el comienzo favoreció el virus de la intolerancia. SUSTITUYO EL PRINCIPIO ABSOLUTO DE LA RAZON POR EL PRINCIPIO ABSOLUTO DE CLASE.

Mi cargo principal contra el marxismo no es su simplificación excesiva de la realidad económica ni su reducción de los valores espirituales a un mero reflujo de las condiciones económicas. SINO EL HECHO DE QUE CREA UN ABISMO IMPOSIBLE DE SALVAR ENTRE SUS PARTIDARIOS Y TODOS LOS DEMÁS HOMBRES. Es una forma de extremismo que quisiera empezar por discutir todas las demás opiniones al extremo contrario con el fin de aniquilarlas a todas. Todo evangelio divide a los hombres en salvados y condenados;

PERO ESTE EVANGELIO ES DE LOS QUE HACEN COMPLETAMENTE IMPOSIBLE QUE LOS SALVADOS Y LOS CONDENADOS VIVAN JUNTOS EN EL MISMO MUNDO. SE BURLA DE TODO COMPROMISO O DE TODA REALIZACION A MEDIAS. QUIERE TODO O NADA.

Cuando una doctrina tan extrema penetra efectivamente en el campo de las opiniones, es capaz de crear el extremo opuesto y precipitar de este modo una violenta guerra civil de opiniones, en la cual, como en la otra guerra, no es posible sostener una posición intermedia, y por consiguiente tampoco son posibles las soluciones democráticas. Este fenómeno ha aparecido frecuentemente en el curso de la historia. En épocas de crisis se hace especialmente manifiesta la interacción perniciosa de los extremos. Así el marxismo, extremo opuesto a la crueldad capitalista por una parte y el antes-mitismo por otra, incubó al fascismo.

Buen ejemplo de este proceso es la historia reciente de Alemania e Italia. Y ha puesto en peligro la democracia en Francia y la ha amenazado en otras naciones democráticas. La tragedia de España ofrece uno de los ejemplos más instructivos. Un feudalismo arrogante y atrasado había ido nutriendo durante generaciones, movimientos radicales de sindicalismo y anarquismo. Cuando el partido antifeudal ocupó el poder tuvo que afrontar exigencias radicales que podían haber sido razonables bajo otras circunstancias; pero que eran excesivamente drásticas para aquel lugar y en aquel momento, si se tiene en cuenta la falta de preparación para ellas. No hubo nada que mediara entre los dos extremos y el país quedó sumido en la devastación de una guerra civil insensata.

(Trozo tomado del libro "EL Monstruo del Estado").

Adquiera Bonos Electrificación Heredia 1945 7 1/2%

Una inversión reproductiva y segura

Importante reunión se verificará el martes

En la asamblea cantonal del martes próximo, se planteará en todos sus detalles la dura tarea de capacitación y organización que debemos realizar. Se nos ha informado que un delegado del Comité Ejecutivo explicará detalladamente todo el proceso que procedió a la formación del Frente Unido opositorista. Indudablemente que el local del Partido

se verá lleno, dada la importancia de la sesión.

Además, se planteará la tarea que corresponde a los opositoristas en la organización y capacitación. Algunos esperaban el momento de la organización activa para trabajar con entusiasmo. Nos piden decir des de estas columnas que ese momento ha llegado.

Las culpas del materialismo

Del Libro "El Mundo que yo deseo" Por qué pasan en el mundo las cosas rarísimas que estamos viendo? Las llamadas democracias, cuando los alemanes y los italianos invaden a España, trabajan resueltamente al lado de los invasores y se esfuerzan tanto o más que los invasores mismos, en que la República española se hunda. El Comité de No Intervención es una infamia más grande que los bombardeos de nuestras ciudades.

Roosevelt advierte a su pueblo años seguidos que EE. UU está amenazado como cualquier pueblo europeo. Sus compatriotas no le hacen el menor caso. Le dejan solo, se ríen de él, le insultan. Se necesita el golpe del Japón para que se enteren de que su Presidente estaba en lo cierto.

Cuando en Alemania aparece Hi-

tlar LOS COMUNISTAS le apoyan. Hitler no importa nada. Lo interesante es expulsar del poder a los social-demócratas. Hitler triunfador los pasa a cuchillo, del modo más horrible imaginable. No importa. Tiempo más tarde, han de vivir veintidós meses aliados a Hitler dándose todo cuanto necesite para que después vaya a exterminarlos.

Qué pasa en el mundo? Cómo concebir una política general en la que no se sabe qué admirar más, si la ceguera intelectual, la cobardía generalizada o el encanallamiento de las voluntades? Por qué esta gran vileza alcanza a todos los países sin más excepciones que Abisinia, España, Grecia y México?

SOLO INTUYO UNA RAZON: EL PREDOMINIO DEL MATERIALISMO. DEL MUNDO HAN DESAPARECIDO LAS FUERZAS MORALES.

Ahora mismo, con los éxitos del ejército ruso, la ofuscación materialista brilla de la misma manera. Por qué?

—Porque con el comunismo comere. —Admitámoslo. Pero tendrá usted desconocida su libertad, su conciencia, su cultura.

—Bastante me importa! Los demócratas no hacen ustedes más que predicar. Pero es que con la cultura, la conciencia y la libertad llevan ustedes pan a los obreros hambrientos? Más de un siglo están ustedes administrando tan bellos conceptos y hay muchadumbres que se mueren

de hambre. Déjenme ustedes ya de palabrería vana. Sírvanme mi comida, denme mi habitación y bendeciré todos los totalitarismos imaginables.

INUTIL DISCUTIR CON ELLOS. SI NO SIENTEN EN LO INTIMO DE SUS ALMAS UN ANSIA DE LIBERTAD HUMANA. UN ESPOLEO DE LA CONCIENCIA. UN IMPERATIVO DE LA CULTURA. DE QUE SERVI RA CUANTO LE DIGAMOS?

Estas muchedumbres que sólo tienen vocación de esclavas, esclavizadas están ya. Si todo su programa era asegurar un plato de lentejas y digerirlo tranquilamente, ya van las cosas por ese camino. Pero, Amar? Sentir? Pensar? Ah! Eso no hace falta para nada. Bien. El resultado está a la vista. Hoy viven maniatadas por Hitler. MANANA LO ESTAMOS POR STALIN. Y ADEMAS NO HAY PLATO DE LENTEJAS!

Comer, beber, reír. He ahí el programa. El espíritu duerme. Y AHÍ ESTA LA RAZON DE LA CASTROFE. Porque durmió el espíritu de todos los pueblos europeos triunfó la criminal audacia. PORQUE DUERME EL ESPIRITU DE AMERICA sucederán aquí cosas tremendas un poco más pronto o un poco más tarde. Nadie quiere seriamente hablar del mañana ni de la cuenta enmienda que exige. VAYAMOS VIVIENDO. QUE ESE ES TODO EL PROGRAMA!

Hilos para—
Coser — Tejer — Zurcir — Bordar
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS
Tienda "El Buen Precio"
de LUIS JIMENEZ A. SUCS.
Avenida Central — Frente al Mercado
Apartado 201 — Teléfono 2311



Hitler y Molotov en Berlín. Hoy conferencia en Londres y por su actuación fracasó la conferencia de Cancilleres.

COMENTARIO DEPORTIVO

A cargo de DON JOSE

Nuevamente perdió el Alajuelense en Cuba

Correspondió a los nuestros enfrentarse al "Deportivo Centro Gallego". La anotación al finalizar el encuentro, fué de 4 goles de los cubanos por 2 de los nuestros. El primer goal de los gallegos fué producto de un nepalty castigado a Valenciano, y los otros goles, con excepción del tercero, fueron protestados por los alajuelenses por haber sido marcados en posición off-side. Muy poco fué lo que pudimos escuchar por radio, debido a las condiciones atmosféricas; pero en lo poco escuchado nos dimos cuenta de que el Alajuelense llevó durante casi todo el tiempo la iniciativa en las acciones y en ocasiones dominó totalmente a su contrincante: los cronistas que hablaron no escatimaron elogios para la magnífica actuación de los nuestros, he hizo resaltar como el mejor de todos los jugadores a Taso Jiménez. En una ocasión, cuando el score iba 3 a 2 favoreciendo a los cubanos, oímos al cronista anunciar el empate del partido por anotación manuda, pero acto seguido corrigió para decir que se había castigado un foul cometido en perjuicio del portero Arosemena. Nos quitaron ese goal con el cual se posible que a estas horas el resultado hubiera sido bien diferente. Desde aquí no nos es posible exculcarlos la razón de tan seria caída del Alajuelense, sobre todo si se toma en cuenta que en Cuba lo han calificado como superior en calidad de juego a los equipos del patio. Tendremos que esperar para oír la voz autorizada del entrenador y los respectivos representantes, que expliquen lo sucedido. Nosotros no lamentamos la caída del Alajuelense si a pesar de ella hemos dejado bien sentado en Cuba el prestigio de que siempre hemos gozado en el mundo futbolístico.

nos enviara Guatemala. En su debut del domingo no desmereció un ápice de la fama que viene precedido. Constituyó el principal factor de triunfo para los gimnásticos por la solidez que le dió a las líneas defensivas rojas. Magnífica colocación y buena distribución de bolas con mucha exactitud en los pases; juego muy sereno y muy limpio. La Gimnástica ha ganado mucho con la colaboración de Tacuazín. Cuando llegue a conocer a sus compañeros logre acoplarse mejor, será sin lugar a dudas uno de los mejores medios centros del país. La Libertad perdió un partido que bien pudo haber ganado holgadamente; todas sus líneas actuaron con gran acierto y martilló su delantera sobre la puerta cuidada por Jiménez durante los noventa minutos; pero en esa delantera siempre faltó el hombre que decidiera la última jugada con la precisión necesaria para convertirla en goal. La Gimnástica obtuvo el triunfo por un autogol de Pignataro a quien se "comió" una bola lanzada por Severino desde el corner. En general el partido nos gustó: fué bastante movido y ambos equipos buscaron en todo momento el triunfo, que que al fin se fué prendido de las camisetas rojas.

BASE - BALL

Dentro de pocos días habrán de salir, rumbo a Venezuela, los integrantes de la Selección Nacional que van a jugar a aquel país. Existe la esperanza en los fanáticos de que nuestros muchachos no habrán de hacer un mal papel, pese a que tendrán que verse con novenas de otros países en donde el base-ball es el principal deporte que se practica y que son duchos en lides internacionales. La selección ha sido debidamente entrenada por un entrenador especial traído por el Consejo Nacional de Educación Física, y en sus prácticas la hemos visto actuar en muy buena forma. Cualquiera que sea el resultado que obtengamos, no hay duda de que este viaje será muy provechoso para los nacionales que mucho y bueno podrán aprender de los "maestros" que allí actuarán: Panamá, Puerto Rico, Venezuela, etc. No vamos a ir con pretensiones de ninguna clase cuando apenas estamos en los pañales, pero con fe y entusiasmo podemos dar bastante que hacer a más de uno de los contrincantes.

EN EL ESTADIO NACIONAL

Por la Copa Guatemala se efectuó en el Estado Nacional el domingo próximo pasado el juego entre la Sociedad Gimnástica Española y La Libertad. Ganaron los rojos por la mínima diferencia, pues la anotación fué de 2 x 1. La máxima atracción del partido la constituyó el debut en nuestras canchas del gran medio centro chapín Tacuazín Ortiz. A Tacuazín ya lo habíamos visto actuar cuando hace poco tiempo tuvimos el gusto de ver jugar aquí la delegación futbolística que

HACE UN AÑO ETC.

(Viene de la pág PRIMERA)

los halagos de un ascenso, en premio a la heroicidad de sus acciones. El gobierno de Costa Rica esquivó responsabilidades al principio. Pero luego, el mismo Tacho declaró en una de sus inflamadas arengas, que militares costarricenses habían tenido participación activa en los sucesos. Entonces el Lic. Picaoco, puesto entre la espada y la pared por su íntimo amigo, se vió en la necesidad de asumir todas las responsabilidades del caso. "Yo soy el único responsable de los sucesos de San Jorge", exclamó, para quitar cargos a los militares. Pero el Juez Penal de San Ramón decretó la prisión y enjuiciamiento contra el Coronel Gilberto Paniagua, el Coronel Donato Yglesias, y el General Ricardo Monge, por "el delito complejo de traición (impropia) a la patria y homicidio calificado", en perjuicio de Noguera Gómez y cinco compañeros. Algún día la historia recogerá en tre los actos que realizan las poblaciones en defensa de su dignidad moral, éste de Noguera Gómez y compañeros; y algún día se alzará un monumento en San Jorge, para perpetuar la memoria de unos centroamericanos que se sacrificaron por la libertad de su patria, que hoy gime en las garras de Tacho.

Todo trabajo de Ingeniería a

INGENIERO
RAFAEL E. ROIG V.
Teléfono: 5319 Of.
Oficina: Calle 3 Av. 1-3
Teléf. 3201 Habitación
SAN JOSE
Apartado 523

POLITQUERIA ETC.

(Viene de la pág PRIMERA)

total, a la que con mayor frecuencia nos referimos en el uso diario, sino que, con miras de mayor amplitud circunscribimos a el todas aquellas actividades relacionadas o encaminadas al control y manejo del Colierno del Estado, en cuanto ello conviene a los intereses prioritarios de la colectividad, tendremos que hacerlos que consciente o inconscientemente, de grado o por fuerza, todos cuantos vivimos en el conglomerado social, estamos encadenados a la política de la Nación. Y si de la política puede depender o depende la buena marcha del país frente a través de los problemas y necesidades de tan variado cuanto importante matiz, como lo son entre otros los asuntos educacionales y culturales en general, de higiene y salubridad pública, de trabajo y previsión social, de economía y hacienda, de seguridad y policía, fomento de los trabajos, construcciones u obras materiales a cargo del Gobierno, vías de comunicación y relaciones exteriores, habremos de admitir como igualmente cierto y verdadero que quien diga que no le interesa la política en general, es de los que en estado inconsciente o con ánimo falaz, pretenden abstraerse por arte de magia o de lujo sibarita, a la realidad del medio en donde vive y actúa, para

WILTON MAYERLING

Un Sombrero de Puro Fieltro

Que le vende con la garantía que usted exija, la

"TIENDA CARLOS LUIS"

de Crispulo Vargas

LA UNIFICACION DE ETC.

(Viene de la pág PRIMERA)

o un fanático— está padeciendo la terrible situación que padece, precisamente porque, para desgracia suya, Angel Calderón representó y representa el polo opuesto del civismo, de la justicia y de la redención. Y así por el estilo. En otro pasaje de su cómica salida, el jefe de la producción en masa del "pescado a peseta" haciéndose eco de la campaña comunista, dice que "los costarricenses se dejan matar por la defensa de sus libertades, pero nunca porque lleguen al Congreso unos cuantos diputados cortesistas". Si los costarricenses se hubieran dejado matar en defensa de su libertad, don Federico Volio no hubiera podido cometer tan fácilmente los fraudes electorales que cometió con sus compinches el 13 de febrero. Y si como él dice, los picadistas están dispuestos a garantizar la libertad electoral, entonces, no se asuste, porque a la oposición le basta eso —libertad electoral —para salvar al país de las garras de los politiqueros.

influir con su pasividad o constructividad en ese medio y a la vez ser influido por el, según el comportamiento de, los demás.

Porque los impulsos progresistas dependerán en todo caso de la intensidad y modalidades con que los hombres — forjadores de sus propios destinos — puedan retificar el rumbo, o acelerar el ritmo o aumentar las dimensiones de los movimientos de los pueblos en su curso de trayectoria histórica. Y, porque la falta de impulsos progresistas ha de indicarnos que están actuando en el medio social corriente o factores negativos que frenan o hacen retroceder el progreso social. Influidos por ideas como las expuestas o al comprenderlas no más, entra en juego nuestra conciencia indicándonos como deber ineludible el de colaborar en la medida de nuestras posibilidades en las actividades que se dirijan a influir en el complejo social en un sentido constructivo y ético. De ello ha de nacer una voluntad de acción y un proceso de asociación con otras voluntades, de donde ha de originarse la estructuración de sectores de voluntad nacional.

Esos sectores de voluntad nacional son los que constituyen la opinión pública estructurada y en el campo de acción política los partidos políticos.

Ahora bien, si los problemas y necesidades de la Nación son constantes, consecuentemente los partidos políticos deben ser permanentes.

Con astucia felina

se han dado los comunistas, de un tiempo a esta parte, a aparentar una reconciliación con aquellos grupos o personas y con aquellas ideologías que actúan en campos opuestos y que a la vez son sus más declarados y ensañados enemigos

Esas volteretas no son otra cosa que tácticas de lucha que les ha impuesto las condiciones actuales, y han llevado a engaño a prominentes personalidades políticas y religiosas, así como también al pueblo

La forma taimada que adopta el "Comunismo" en todas sus actuaciones, ha llegado a producir los efectos por él buscados. Se ha producido una desorientación, y al mismo tiempo una indecisión, entre todos aquellos que por su ideología democrática y republicana están obligados a combatir constantemente una doctrina que tiene como principal fundamento la concepción materialista del mundo y la aniquilación consiguiente de todo lo que huele a libertad, espíritu, cultura. Es así como, con una astucia felina, se han dado los comunistas, de un tiempo a esta parte, a aparentar una reconciliación con aquellos grupos o personas y con aquellas ideologías que actúan en campos totalmente opuestos a los en que ellos trabajan y que a la vez son sus más declarados y ensañados enemigos. Rusia disolvió la Tercera Internacional, ha dado cierto libertad religiosa dentro de su propio estado, y contemporiza con muchas de las medidas y resoluciones tomadas por los Gobiernos aliados democráticos, con aparente agrado, en lo que se refiere a la elección y formación de los gobiernos que han de regir los destinos de aquellos pueblos liberados del nazismo, y ha hecho ostensible manifestación de que los Partidos Comunistas del mundo entero tendrán que seguir por sus propios pies pues ella ya nada tiene que ver con esos grupos. De acuerdo con esas "consignas" el partido Comunista aquí como en los demás países, procedió a cambiarse de nombre y a tomar una actitud de franco apoyo

a las doctrinas democráticas, y a lo que es más increíble aún, a contemporizar con la Iglesia Católica, considerada por todos los comunistas, al igual que el militarismo, como enemigos número uno suyos. Y no hay duda de que en gran parte han conseguido lo que se proponían con esas volteretas, volteretas que a la vez no son otra cosa que tácticas de lucha que les ha impuesto las condiciones actuales, y han llevado a engaño a prominentes personalidades políticas y religiosas, así como también, y en mayor medida, al pueblo. Pero Rusia y con ella todos los comunistas del mundo siguen siendo fieles ciento por ciento a la doctrina dogmática heredada de Marx y Lenin, y son en la actualidad tan "comunistas" como lo eran años atrás antes de aparentar ese cambio de frente. Todo lo han hecho con el único fin de apaciguar los recelos y las suspicacias de quienes han sido sus enemigos declarados y para lograr posiciones desde las cuales, en un momento dado que ya les indicará su conveniencia, dar el golpe de gracia a las instituciones democráticas sin que exista la posibilidad de un fracaso. Nuestro Partido, que propicia la consolidación de la justicia social para todos sin hacer dejación de los medios democráticos de gobierno, no se deja engañar por tales argucias tan bien planeadas y mejor puestas en práctica, ha hecho y seguirá haciendo pública denuncia de esas falsas poses adoptadas por los "camaradas" y los combatirá cualquiera sea la máscara detrás de la que se escondan.

Resultados prácticos de la resistencia pasiva

"A título de contraste, permítasenos ahora considerar unos cuantos ejemplos de revoluciones no violentas. Entre estas agitaciones, las más conocidas de los lectores de habla inglesa son las que organizó Gandhi en Sudáfrica primero y después en la India. Puede decirse que el movimiento sudafricano logró un éxito completo. La legislación discriminatoria sancionada contra los hindúes, fué revocada en 1914 como resultado exclusivo de la resistencia no violenta y de la no cooperación de la población de la India. En India se han registrado muchos éxitos importantes y se ha demostrado que es posible preparar cantidades enormes de hombres y mujeres para que respondan al trato más brutal con valor sereno y con ecuanimidad que impresiona profundamente a los perseguidores, a los espectadores más próximos, y, mediante la prensa, a la opinión pública del mundo entero. La tarea de preparar eficazmente grandes masas en poco tiempo hizo progresos demasiado rápidos, y Gandhi prefirió suspender las actividades de su ejército no violento a ver degenerar el movimiento en una guerra civil, en la que los británicos, mejor armados, tenían que obtener irremediablemente victoria completa.

Podemos mencionar, entre otros movimientos no violentos que hayan sido coronados por éxitos parciales o totales, los siguientes: Desde 1901 hasta 1905, los finlandeses empeñaron una campaña de resistencia no violenta contra la opresión de Rusia; esta campaña logró completo éxito, y en 1905, la ley que los imponía la conscripción a los finlandeses fué revocada. La prolongada campaña de resistencia no violenta y de no cooperación que libraron los húngaros bajo Deák, fué

coronada por el más completo éxito en 1867.

Una forma especial de no cooperación es el boicot, que ha sido empleado eficazmente en muchos casos. Fué empleado, por ejemplo, por los persas para quebrar el odioso monopolio de tabaco. Los chinos lo pusieron en práctica contra las mercaderías inglesas después de que las tropas inglesas fusilaron a algunos estudiantes. También lo ejercieron los discípulos de Gandhi.

Los únicos procedimientos que puede valerse un pueblo para protegerse a sí mismo, contra la tiranía de gobernantes que cuenten con fuerzas modernas de policía son los procedimientos no violentos, como la no cooperación en masa y la desobediencia civil. Tales procedimientos son los únicos que les proporcionan a los pueblos oportunidades para sacar ventaja de su superioridad numérica con respecto a la clase gobernante, y para reducir su inferioridad manifiesta en lo que a armamentos se refiere.

En las circunstancias propias de nuestra época, lo probable es que la mayor parte de los movimientos revolucionarios sean sofocados instantáneamente: cuando los revolucionarios estén bien equipados con armas modernas, el movimiento tiene probabilidades de transformarse en una guerra civil tan prolongada y obstinada como la del reciente caso de España. Son reducidísimas las probabilidades de que una guerra civil de esa, resulte alguna transformación benéfica. La violencia tiene que producir los efectos comunes de la violencia y el estado final del país tiene que ser peor que el inicial. Resulta, así, que la no violencia es la última esperanza de salvación". Aldous Huxley, en "El Fin y Los medios".

José Francisco Carballo Quijós
— Y —
Alfredo Tosi Bonilla
ABOGADOS Y NOTARIOS
OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa
TELEFONO: 6158

La Juventud Universitaria costarricense protesta contra las tiranías

El Consejo Estudiantil Universitario, en un gesto que lo honra ha patrocinado dos manifestaciones de protesta contra las tiranías de América. Una, en defensas moral de los universitarios argentinos que están siendo atropellados por el fascismo blanco entronizado en la gran república argentina, y otra contra los dictadores centroamericanos Somoza y Carías que se mantienen ambos en el poder con el repudio total de los pueblos hondureños y nicaragüenses. Juzgamos nosotros que hace muy

bien el Consejo Estudiantil Universitario en patrocinar actos de protesta contra las tiranías americanas que sojuzgan a nuestros pueblos, por que así demuestra la juventud de Costa Rica que no le son extraños los padecimientos y los sacrificios de sus hermanos. Es un apoyo moral para los que luchan contra la injusticia y la opresión.

Felicitemos al Consejo Estudiantil Universitario, por la celebración de estas manifestaciones estudiantiles.

ELLOS OPINAN ETC.

(Viene de la pág PRIMERA)

de todo personalista para hacer resaltar así en forma más real su carácter fundamentalmente nacional, debiendo en consecuencia sus personajes dejar de lado sus diferencias personales o sus consideraciones de parecida naturaleza".

DR. CARLOS SAENZ HERREIRA:

"Pienso que este hecho, si va seguido de una efectiva organización de grupos a efecto de impedir una nueva burla a la voluntad popular, hará renacer en el espíritu de los costarricenses la esperanza de que todavía es tiempo de que la nación regrese al pleno ejercicio de sus vitales instituciones republicanas... Deben despojarse los dirigentes de los sectores opositoristas de considera-

ciones egoístas o personales para propiciar en tal forma la consolidación de un poderoso movimiento de restauración democrática".

DR. FRANCISCO VARGAS V.:

"No es posible edificar una gran nación sobre andamios podridos. Es de imperiosa necesidad hacer hombres conscientes y de conciencia, después de este pavoroso naufragio de valores. No es luchando por quitar a unos y poner a otros que nos puedan hacer partícipes tarde o temprano de las gangas del poder, como se pueden solucionar los graves problemas que nos abruma... Es del mayor número de hombres sinceros y honrados que uno pueda capacitar, de quienes se puede esperar todo lo grande y lo noble que hoy más que nunca necesita nuestra abofeteada y pesimista Costa Rica".

En San Pedro de Poás se explicarán los fines del frente unido

Hay gran entusiasmo por la reunión del domingo próximo 14 de octubre en San Pedro de Poás. Una nutrida delegación, de Alajuela y San José, explicará detalladamente a los poseantes los fines que se persiguen con la formación del frente Unido Opositorista, y las bases sobre las cuales se ha realizado esta alianza. Nos han informado que llevarán

la palabra en este acto el Lic. Edmundo Solís, el Lic. Omar Quesada, los dos prestigiosos dirigentes del movimiento en Alajuela; y de San José, los Lics. José Francisco Carballo, Manuel Antonio Quesada, el Ing. Rafael A. Chavarría y el Prof. Carlos Monge.

Estamos seguros que la reunión será un éxito completo.

CREMA DE ALMENDRAS
FLORA
Para suavizar el cutis y las manos.
Para usarla después de rasurarse.